
 н-нн в различных 
частях речи



Н-НН в отымённых прилагательных
Н НН

В прилагательных, образованных 
от существительных
-ан- песчаный
-ян- серебряный
-ин- пчелиный
В притяжательных 
прилагательных (олений, кабаний)
Искл! Стеклянный, оловянный, 
деревянный
Зап! Румяный, ядреный, буланый, 
единый, синий, зелёный, рдяный, 
свиной, пряный,багряный, рьяный, 
юный, гостиная, приданое но 
юннат
Подлинный
Бараний, павлиний, сазаний, 
тюлений, фазаний, обезьяний НО 
обезьянник

В прилагательных, образованных 
от существительных
-онн- революционный
-енн- безветренный
…нн- старинный
Искл! Ветреный (день, человек)
Зап! Ветряной (двигатель, 
мельница, оспа)
Обветренные руки
Масляный(для масла, на масле, из 
масла)
Масляное пятно
НО масленый (запачканный, 
пропитанный, смазанный ) 
Масленая неделя, масленые глаза, 
замасленный пиджак
Масленица



В отглагольных формах
1.Образованные от глаголов 
несов вида
Тушить – тушёный
2. В крат прич
калитка покрашена

В отглагольных формах
1. Образованные от глаголов 

сов вида
Решить – решённый
Искл! раненый

2.Образованные от глаголов 
с приставками (кроме 
приставки не-)

Покрасить – покрашенный
Искл. смышленый

3.Если есть зависимое слов
Крашенный краской забор
4. Если есть суффиксы –
ова- (-ева-), ирова
Маринованный

Искл! Жёваный, кованый



Запомнить!

Зап! Смышлёный, 
бешеный

Нежданный, 
неожиданный, 
нечаянный, медленный, 
желанный, виденный, 
негаданный, невиданный,  
неслыханный, 
священный, обещанный, 
отчаянный, деланный, 
жеманный, окаянный. 
Чеканный, чванный, 
доморощенный, 
стремянной НО стираный-
перестираный читаный-
перечитаный
Нежданный-негаданный

НО незваный



■ Подлинный
■ Истинный
■ Преданный
■ Старинный
■ овчинный



Запомните слова-исключения! Они все 
есть в задании А12!

■ назваНый (брат)-названный по имени
■ непрошеНый (гость)
■ посажёНый (отец)-посаженное дерево
■ Конченый человек – конченное дело
■ Писаная красавица
■ Прощеное воскресенье



наречия
В наречиях пишется столько же н, 
сколько в слове, от которого оно 
образовалось
■ Говорил туманно – туманный
■ Сегодня ветрено - ветреный



В кратких формах

Краткие причастия Краткие 
прилагательные Наречия

Являются сказуемым Являются 
обстоятельством

Столько Н, сколько 
в слове, от 

которого оно 
образовалось

Временный 
признак

Постоянный 
признак

Можно заменить 
глаголом

Можно заменить 
прилагательным

Столько Н, сколько 
в слове, от 

которого оно 
образовалось

Н



Отличие краткого причастия от 
краткого отглагольного 
прилагательного

1. Краткое причастие обозначает действие 
(Комиссия) собрана (кем?)… Меняем на 
глагол – комиссию собрали… Пишется Н

2. Краткое отглагольное прилагательное 
обозначает качество, можно подставить 
наречие ОЧЕНЬ

3. (Девочка) собрана… Пишется НН



■  Н: раненый боец, крашеная 
блондинка, некрашеный пол, 
рваная куртка, ломаная 
линия, резаная рана, 
сушёный, тушёный, точёный, 
глаженый, калёный, резаный, 
мазаный, крошечный. 



■ НН: освещённая площадка, рассеянный 
ученик, приведённый пример, купленный 
товар, перекрашенные стены, 
организованная спонсорами, оторванный 
рукав, сломанная игрушка, встревоженный 
известиями, исправленная ошибка, 
подрезанные деревья, рассортированный, 
подсушенный, полированный, оглушённый, 
подточенный, тушённый в гусятнице, 
травмированный, фаршированный, 
посеребренный, раскрошенный, 
размассированный.



Существительные

Столько же н, сколько в слове, от которого 
образованы

Священный – священник
Путаный - путаник

Запомнить
серебреник (монета)
Труженик
Бесприданница
ставленник


